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Vergonha nacional

  BrasÍlia-DF 
Diante do pedido de prisão 

preventiva do ex-presidente Lula, 
ficou em segundo plano a nova 
fornada de delações premiadas, 
capaz de pôr em xeque todas as 
conversas políticas da semana.

A política brasileira está de cabe-
ça para baixo. A judicialização da 
política parece um caminho sem 
volta. Agora, muito mais, nesses 
dias tensos, chamarizes para con-
frontos de natureza diversa.

Bastidores
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Criança de 9 anos denuncia péssima 
qualidade de escola municipal de 

Peritoró e ganha repercussão no país

Chuva derruba  
árvore e causa 

transtornos 
na capital   

Torcida do Sampaio já 
comemora Petkovic 
como novo técnico, 

mas diretoria ainda não 
confirma contratação

Vem ou 
não vem? 

SUPERESPORTES 4 

NOVO HOSPITAL 
 O novo Hospital da Criança "Odorico Amaral de Matos" contará com mais 25 enfermarias, um Centro Cirúrgico com quatro salas, uma  UTI, tomo-
grafia, ultrassonografia e um total de 178 leitos para internação. O prefeito Edivaldo Júnior vistoriou ontem as obras.   PÁGINA 7\URBANO

 

Atendimento de emergência infantil
na capital será ampliado em 100%

PÁGINA 6\URBANO

EMPREGO

Falta banheiro, merenda, água 
potável (...) Faltam séries divididas 
em salas, porque tem salas 
misturadas: o 5º ano junto do 1º e 
o 3º com o 4º. É uma bagunça
Taylan Maia, estudante

  Loterias  

www.oimparcial.com.br

Assista ao vídeo em que 
Taylan Maia denuncia 

a má qualidade da escola

Ensino municipal da cidade de Peritoró virou motivo de revolta com a repercussão em nível nacional do vídeo do 
jovem Taylan Maia, de nove anos, que reclamou nas redes sociais sobre as péssimas condições da escola onde estu-

da. O secretário de Educação do município fala em montagem para perseguição política.
PÁGINA 6\URBANO 

O urro do cantador
Chagas do Boi da  

Maioba grava DVD 
Renomado cantador de bumba 
meu boi comemora 25 anos de 

carreira com DVD com participa-
ção de vários convidados.

PÁGINA 8\IMPAR

REAÇÃO...
Dilma diz que 

não vai renunciar
 

Após reunião com reitores dos 
institutos federais de Educação, 

Ciência e Tecnologia no Palácio do 
Planalto, Dilma Rousseff disse em 

discurso que ninguém tem o direito 
de pedir sua renúncia.

PÁGINA 2\POLÍTICA

Quatro 
concursos 
oferecem  
612 vagas

no Maranhão    
PÁGINA 5\GERAL

ENSINO TÉCNICO
Mais dois Iemas 
são entregues
pelo governo    

PÁGINA 5\GERAL

LOTOFÁCIL 1334
10 - 15 - 11 - 04 - 19 - 03 - 09 
17 - 18 - 21 -13 - 16 - 06 - 22 - 07

QUINA 4031
33 - 73 - 09 - 05 - 63
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São Luís, sábado, 
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POLÍTICA] ]
REAÇÃO

CURTIDAS

LAVA-JATO

BRASÍLIA-DF
Denise Rothenburg 
deniserothenburg.df@dabr.com.br

N
inguém tem o direito 
de pedir a renúncia 
de presidente legiti-
mamente eleito sem 

dar elementos comprobatórios 
de que eu tenha, de alguma for-
ma, ferido qualquer inciso da 
Constituição. Não sairei deste 
cargo sem que haja motivo para 
tal. Quem quer a minha renún-
cia tem que proceder de acordo 
com a Constituição. Solicitar a 
minha renúncia é reconhecer que 
não há base real para pedir mi-
nha saída do cargo”, disse Dil-
ma, após reunião com reitores 
dos institutos federais de Edu-
cação, Ciência e Tecnologia no 
Palácio do Planalto.

Perguntada se estaria resigna-
da e se renunciaria à Presidência, 
Dilma respondeu: “Vocês acham 
que eu tenho cara de estar resig-
nada? Vocês acham que eu tenho 
gênio para me resignar? Eu não 
estou resignada diante de nada 
e não tenho essa atitude diante 
da vida. Acho que essa onda de 
boatos não contribui e cria uma 

O juiz Sérgio Moro homolo-
gou ontem o pedido de dispen-
sa do depoimento do ex-presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
como testemunha de defesa do 
empresário José Carlos Bumlai, 
réu na Operação Lava-Jato.

O depoimento de Lula tinha 
sido marcado para a próxima 
segunda-feira, às 9h, por vide-

oconferência, na Justiça de São 
Paulo. De acordo com o Códi-
go de Processo Penal (CPP), o 
réu pode desistir da oitiva de 
testemunhas arroladas por ele.

Em troca do depoimento 
presencial, Lula enviou, por 
meio da defesa de Bumlai, es-
clarecimentos por escrito ao 
juiz. O ex-presidente afirmou 

que é amigo de Bumlai desde 
2002 e que nunca tratou de as-
suntos políticos com o pecua-
rista. Lula também informou 
que nunca teve conhecimen-
to de que Bumlai tenha usado 
a amizade com ele para obter 
vantagens em qualquer tipo 
de negócio. 

Antes de decidir pela homo-

logação, Moro disse aos advo-
gados de Bumlai que as decla-
rações enviadas por escrito pelo 
ex-presidente Lula não podem 
ser usadas como prova na de-
fesa do pecuarista. Para Sérgio 
Moro, declarações a favor de in-
vestigados devem ser feitas por 
meio do contraditório, confor-
me estabelece o CPP.

Moro homologa dispensa de Lula

Cunha vai dar continuidade ao processo de impeachment

Dilma diz que 
não vai renunciar
Após reunião com reitores dos institutos federais de Educação, Ciência e Tecnologia no Palácio 
do Planalto, Dilma Rousseff disse em discurso que ninguém tem o direito de pedir sua renúncia

...Não sairei deste cargo sem que haja motivo 
para tal. Quem quer a minha renúncia tem que 
proceder de acordo com a Constituição. Solicitar 
a minha renúncia é reconhecer que não há base 
real para pedir minha saída do cargo

Dilma Rousseff, presidente do Brasil

O presidente da Câmara, 
Eduardo Cunha (PMDB-RJ), 
confirmou ontem que vai dar 
continuidade à instalação da 
comissão especial que vai anali-
sar o processo de impeachment 
da presidente Dilma Rousseff 
na próxima quinta-feira (17). 
A ideia é esperar a resposta 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF) aos recursos sobre o rito 
do processo, que deve sair na 
próxima quarta-feira.

O processo está parado de-
pois que ministros do STF anu-
laram a eleição de uma chapa 
alternativa para a comissão. A 
chapa não foi indicada por lí-
deres da Câmara. “O processo 

O processo volta ao curso da continuidade. 
Se respeitar todo o cronograma que se tem 
estipulado na lei e no Regimento [Interno], 
começando na quinta, é possível [votar em 
45 dias]. Dependem de outros fatores, como 
obstrução, recursos à Justiça. Mas se seguir o 
rito: instalar comissão, prazo de defesa, prazo 
para plenário, 45 dias é o prazo razoável

Eduardo Cunha, presidente da Câmara

volta ao curso da continuida-
de. Se respeitar todo o crono-
grama que se tem estipulado 

na lei e no Regimento [Inter-
no], começando na quinta, é 
possível [votar em 45 dias]. De-

pende de outros fatores, como 
obstrução, recursos à Justiça. 
Mas se seguir o rito: instalar co-
missão, prazo de defesa, prazo 
para plenário, 45 dias é o prazo 
razoável”, disse Cunha.

Esta semana, ministros da 
Corte confirmaram que vão jul-
gar no dia 16 o recurso que pede 
a mudança do julgamento sobre 
as regras de tramitação do pro-
cesso de impeachment, defini-
das em dezembro do ano pas-
sado. Eduardo Cunha defende 
votação aberta para eleição da 
comissão e a obrigatoriedade do 
Senado Federal dar prossegui-
mento ao processo iniciado na 
Câmara dos Deputados.

“

crise política negativa para a eco-
nomia brasileira. Temos todas as 
condições de fazer a retomada. 
Pelo menos testemunhem que 
eu não tenho cara de quem vai 
renunciar”, afirmou a presiden-
ta, em entrevista coletiva.

A Câmara dos Deputados 
aceitou em dezembro o pedi-
do de abertura de processo de 
impeachment contra a presi-
denta Dilma Rousseff.

Manifestações

Sobre as manifestações popu-
lares previstas amanhã, Dilma 

pediu que não haja confrontos. 
“Faço um grande apelo às pes-
soas para que sejam capazes de 
manifestar de forma pacífica. A 
manifestação é um momento 
importante do país, de afirma-
ção democrática. Por isso, não 
deve ser manchada por nenhum 
ato de violência.”

Ela defendeu que se mante-
nha o que chamou de “vitórias da 
democracia brasileira”. Segundo a 
presidente, uma das vitórias, sem 
dúvida, é o direito de livre mani-
festação. “Não cabe à gente per-
der esse patrimônio da tolerân-
cia característico do nosso país”.

Ministério da Justiça
Quanto ao futuro do ministro da 
Justiça, Wellington César Lima e 
Silva, Dilma afirmou que decisão 
da Justiça é para ser cumprida. 
“Decisão do Supremo eu cum-
pro”. Na noite da última quarta-
feira, o Supremo Tribunal Federal 
(STF) entendeu que Wellington 
Silva deve deixar o ministério em 
até 20 dias após a publicação da 
ata do julgamento, prevista para 
a próxima segunda-feira. Os mi-
nistros da Corte entenderam que 
ele não pode chefiar a pasta, já que 
tem cargo vitalício de procurador 
do Ministério Público da Bahia.

Perguntada se vai pedir para 
ele ficar no cargo, Dilma res-
pondeu: “Eu vou olhar para ele 
e falar: olha, meu querido, você 
decida o seu destino de acor-
do com as suas convicções e 
aquilo que lhe é interessante. 
Ele tem 25 anos de Ministério 
Público, e não cabe a mim fazer 
nenhum apelo. Eu não posso 
prejudicar ninguém.”

Sobre as manifestações populares previstas amanhã, Dilma Rousseff "apelo às pessoas para que sejam capazes de manifestar de forma pacífica "

LULA E O XADREZ 
POLÍTICO-POLICIAL

Diante do pedido de prisão preventiva do ex-presidente Lula, 
ficou em segundo plano a nova fornada de delações premiadas, 
capaz de pôr em xeque todas as conversas políticas da última 
quarta-feira em Brasília — tanto as que o petista manteve no 
sentido de preservar o mandato da presidente Dilma Rousse-
ff, tanto os ensaios feitos por tucanos e peemedebistas dese-
nhando cenários sobre um hipotético afastamento de Dilma.

A contar que seja verdade o pouco que se sabe, virão à baila 
doações em caixa dois da campanha de 2014, o que reforçará 
a ação contra a presidente e seu vice, Michel Temer, dentro do 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE). Comprovada essa irregula-
ridade, todos os movimentos para assunção de Temer esta-
riam comprometidos. É a Lava Jato mandando no presente 
e deixando um mar de incertezas sobre o futuro.

Corrida da preventiva/ Os integrantes da força-tarefa da La-
va-Jato não engoliram o pedido de prisão preventiva de Lula 
pelo Ministério Público de São Paulo: “Pô, foram na frente da 
gente”, reagiu um procurador.

Suspense desfeito/ O delegado Márcio Anselmo, que integra 
a força-tarefa da Lava-Jato em Curitiba, passou a semana em 
Brasília. Calma, pessoal! Ele não veio prender ninguém tam-
pouco preparar uma nova condução coercitiva ou prisão pre-
ventiva. Estava num curso na Academia Nacional de Polícia.

Ele sabia
O ex-presidente Lula foi quem sugeriu que o presidente 

do Senado, Renan Calheiros, buscasse o PSDB para sentir 
o clima e começar a tentar construir cenários para sair da 
crise. Uma pergunta foi feita pelos peemedebistas: “Tem 
saída com Dilma? Se tiver, nos digam”.

Ele já sabia
A resposta dos tucanos, o “fora Dilma”, também já era es-

perada. A ordem agora é saber com quem se pode contar na 
hora da verdade, quando o processo de impeachment che-
gar ao plenário. O que o ex-presidente não esperava era uma 
prisão preventiva pelo Ministério Público paulista.

Enquanto Dima tiver caneta…
Jorge Picciani não faz segredo de que o filho dele, Leonar-

do Picciani, líder do partido na Câmara, continua com Dilma 
até o fim, contra o impeachment, ainda que o PMDB desem-
barque. Mas na mesma hora completa que o governo Dilma 
não durará mais 90 dias.

Moro pegou pouco
São, pelo menos, 172 offshores que abrigam recursos 

de brasileiros no exterior. Até aqui, as apontadas pela Lava 
Jato não chegam a 10.

Valdemar ainda manda/ De tornozeleira e tudo, Valdemar 
Costa Neto continua reinando no PR. Com a janela partidária 
aberta, tratou pessoalmente da filiação de dois deputados: 
Delegado Waldir, em Goiás, e Christiane Yared, no Paraná. 
Waldir saiu do PSDB. Yared, do PTN.

Por enquanto, tá pesado/ Os peemedebistas começaram 
ontem as conversas para a convenção de sábado, de olho 
na valorização das ações de Michel Temer para presidir 
país. Ocorre que, enquanto a Lava-Jato estiver fervendo, 
difícil os grandes mastros da política içarem a bandeira de 
Michel, com Eduardo Cunha na garupa..
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INTERNACIONAL

 Em conversa com políticos sobre o artigo de 2014 no ‘El 
Pais’, da Espanha, ex-presidente José Sarney disse não 
acreditar na saída de Dilma Rousseff da Presidência:“Ela 
é uma guerrilheira. Vai até a última bala. Não tem tem-
peramento para isso (renúncia ou licença do cargo). A 
biografia dela é de resistência”.

O ex-ministro do Superior Tribunal de Justiça Gilson 
Dipp disse que, para pedir a prisão de um investigado, é 
preciso que haja o "mínimo de ação concreta mostran-
do que ele pode destruir provas, trazer risco à ordem pú-
blica ou fugir". E enfatizou mais: "Parece que as prisões 
preventivas são as únicas formas de se obter provas".

O ex-deputado estadual Afonso Manoel ingressou no 
PRP, com a decisão de disputar uma vaga na Câmara 
de Vereadores de São Luís. Garante estar motivado e 
entende que a vida política é como uma montanha 
russa. Acha que tem serviços prestados à cidade, os 
quais precisam ser retomados por ele como vereador.

Campanha tocada 
a incerteza

A política brasileira está de cabeça para baixo. A judiciali-
zação da política parece um caminho sem volta. Agora, muito 
mais, nesses dias tensos, carregados de incerteza e, por con-
sequência, chamariz para confrontos de natureza diversa. É 
nesse ambiente de crise econômica e trovoadas políticas, que 
as eleições municipais de outubro estão sendo moldadas, sob 
a égide da minirreforma de 2015, cheias de inovações restri-
tivas. Nunca os partidos viveram uma situação tão singular 
desde quando o país vive em regime democrático.

O principal impacto da campanha é a proibição do fi-
nanciamento empresarial, a redução de 90 para 45 dias, 
menor tempo da propaganda eleitoral na TV e rádio – o que 
significa o barateamento da captação do voto. Como tudo 
é novidade em 2016, os partidos e seus candidatos andam 
às voltas com imensas dificuldades, dentre as quais, os li-
mites de cada município para gastar, chegando ao detalhe 
de restringir até o número de cabos eleitorais.

Quando, por exemplo, se fala na primeira campanha elei-
toral sem financiamento, todos tremem na base. Parece uma 
visagem, imaginar-se uma concorrência de maior equilíbrio 
na disputa dos mandatos de prefeito e vereador. Remete tam-
bém para a percepção de espaço de corrupção em todo o 
processo político. Mas só parece.Até os agentes públicos de 
controle e fiscalização do processo eleitoral vão se deparar 
com os mais diferentes embaraços para cumprir suas fun-
ções, em razão das mudanças trazidas pela reforma política. 

Campanha sem dinheiro de empresa é golpe na corrupção 
eleitoral. Em 2014, por exemplo, apenas a empreiteira Andra-
de Gutierrez, hoje totalmente atolada na Lava-Jato, “investiu” 
um total de R$ 62,6 milhões nas agremiações. O PSDB levou 
R$ 24,1 milhões; o PT, R$ 14,68 milhões; e o PMDB, R$ 11,4 
milhões.Agora a discussão é sobre os limites de gastos por 
município, com base na maior despesa declarada em 2012. 
Em alguns deles, os valores são insuficientes até para o cus-
teio do carro de som de um candidato.

Tiro certo (1)
O deputado Ricardo Rios (PEN), que passou 2015 no mais 
completo anonimato da Assembleia Legislativa, apareceu 
em 2016 com outro perfil. Foi rápido no gatilho. Na volta 
dos trabalhos legislativos, em fevereiro, ele cuidou de pro-
por a reforma do regimento interno, dando marcha à an-
tecipação da eleição da Mesa Diretora.

Tiro certo (2)
Com 28 anos, Ricardo Rios é um dos mais próximos da fa-
mília Coutinho. Tanto do presidente Humberto, quanto da 
ex-deputada Cleide, que trabalhou ao lado do marido para 
harmonizar a eleição de quinta-feira. Resultado, Rios aca-
bou pegando a 1ª secretaria, órgão mais próximo do pre-
sidente. E todos estão garantidos até 2019.

Detonação (1)
Governador Flávio Dino (PCdoB) detonou com a ação de três 
promotores de São Paulo, que pediram a prisão preventiva do 
ex-presidente Lula. “O pedido não tem a menor consistência 
técnica. Pura sociedade do espetáculo”, disparou.

Detonação (2)
Dino, que já se manifestou sobre essa matéria em outras opor-
tunidades, foi mais duro agora:”Não se trata de defender Lula, 
mas sim de defender a Constituição e o Estado de Direito” E 
aproveitou para fazer uma provocação: “Em breve alguém vai 
pedir a prisão preventiva dela: da Constituição”.

Detonação (3)
Na mesma linha de raciocínio de Flávio Dino, os colunistas 
Merval Pereira e Ricardo Noblat, de O Globo, detonaram 
com os promotores de São Paulo. O primeiro disse que as 
argumentações sobre o pedido de prisão de Lula “têm mais 
cunho político do que jurídico”. 

Detonação (4)
Já o Noblat foi mais incisivo:”Os três jovens e tolos estão à procura 
dos seus 10 minutos de fama de uma nota de rodapé em futuros 
livros de História”. E acrescenta que a peça “é vazia, embora ape-
nas prenhe de adjetivos barulhentos e inócuos. É panfletária. E 
sequer disfarça a má vontade que seus autores devotam a Lula”.

O presidente do Tribunal de 
Contas do Estado, conselheiro 
Jorge Pavão, recebeu em seu ga-
binete a visita do vice-governa-
dor do Estado, Carlos Brandão. 
O encontro foi acompanhado 
pelo conselheiro Washington 
Luiz, ouvidor da Corte de contas.

“Estamos fazendo uma visita 
de cortesia ao presidente Pavão 
e também tivemos a grata felici-
dade de estarmos acompanha-
dos pelo conselheiro Washing-
ton. Esta é uma casa pela qual 
tenho o maior apreço e admi-
ração, inclusive tive a oportuni-
dade de visitá-la com mais fre-
quência quando o meu pai foi 
integrante desta corte, da qual 
também chegou a ser presiden-
te. Por toda essa história eu te-
nho um respeito muito grande, 
tanto pelos conselheiros quanto 
pelos auditores e servidores em 
geral”, disse Brandão.

 Ainda de acordo com o vice-
governador, essas visitas insti-
tucionais têm sido parte da sua 
rotina de trabalho. “Temos feito 
isso constantemente. Já visitei o 
Tribunal de Justiça, o Ministé-
rio Público, a Assembleia e ago-
ra estou visitando o Tribunal de 
Contas. Vemos isso como uma 
forma de estabelecermos uma 
relação institucional entre o go-
verno e demais poderes, com a 
compreensão de que todos têm 

Edivaldo convidado 
para encontro de 
líderes no Vietnã
O convite entregue pelo secretário da Embaixada do Vietnã é para que o prefeito participe 
do Primeiro Encontro de Líderes do Fórum de Cooperação América Latina - Ásia do Leste

Mais do que um intercâmbio cultural, são 
acordos que abrangem setores importantes 
como: comércio, educação, ciência e tecnologia, 
turismo, infraestrutura, agricultura, esporte, 
proteção ambiental, entre outros, e tem o intuito 
de promover a comunicação e a cooperação 
entre ambas as cidades

Ana Paula Rodrigues, secretária municipal de 
Articulação Institucional 

O 
prefeito Edivaldo foi con-
vidado para participar 
do Primeiro Encontro 
de Líderes locais/Pre-

feitos, do Fórum de Cooperação 
América Latina - Ásia do Leste 
(Focalal), que será realizado de 
28 a 30 de abril, em Hue, Vietnã. 
O convite foi entregue pelo se-
cretário da Embaixada do Vietnã 
no Brasil, Le Tung Son, em visita 
à secretária municipal de Arti-
culação Institucional, Ana Pau-
la Moura Rodrigues, na tarde da 
última quinta-feira.

O Focalal é uma associação 
de 36 países do Leste Asiáti-
co e da América Latina que se 
reunirá pela primeira vez para 
construir um diálogo oficial e 
regular entre as duas regiões. 
Com o tema “Herança Cultural 
e Desenvolvimento Sustentá-
vel”, o evento discutirá o es-
tabelecimento da Rede Foca-
lal de Cidades Culturais com o 
intuito de promover vínculos 
de cooperação e trocas de ex-
periências nos campos da cul-
tura, da conservação do patri-

mônio e do desenvolvimento 
sustentável.

Além de entregar o convite 
do encontro da Rede Focalal, 
Tung Son transmitiu o desejo 
do prefeito da cidade de Hue 
em assinar um acordo de ci-
dades-irmãs com São Luís. Ela 
acredita que ambas têm um im-
portante complexo arquitetôni-
co, uma rica cultura imaterial, 
um grande potencial turístico, 
sendo reconhecidas como Pa-
trimônio Mundial pela Unesco.

Parcerias

A secretária municipal de Arti-
culação Institucional, Ana Paula 
Rodrigues, destacou que o con-
vite veio em um momento mui-
to oportuno. “Por orientação do 
prefeito Edivaldo, buscamos fir-
mar parcerias nacionais e inter-
nacionais que possam contri-
buir com o desenvolvimento 
econômico e cultural da cida-
de de São Luís”, comentou, ao 
lembrar que, em abril de 2015, 

São Luís assinou o seu primei-
ro acordo de cidade-irmã com 
Wuhan, na China.

A secretária informou ainda 
que, na área internacional, São 
Luís tem avançado no intuito de 
estabelecer acordos de cidades-
irmãs. “Mais do que um inter-
câmbio cultural, são acordos que 
abrangem setores importantes 
como: comércio, educação, ci-
ência e tecnologia, turismo, in-
fraestrutura, agricultura, esporte, 
proteção ambiental entre outros 
e tem o intuito de promover a co-
municação e a cooperação entre 
ambas as cidades”, disse, ao agra-
decer para a visita. Rodrigues in-
formou que entregará o convite 
diretamente ao prefeito Edivaldo.

Hue é localizada no centro do 
Vietnã, às margens do Rio Perfu-
me. Foi a capital imperial do país 
por mais de 150 anos e tem uma 
história milenar. A cidade é co-
nhecida por seu amplo complexo 
arquitetônico, restaurado e pre-
servado após a guerra do Vietnã. 
Destaca-se ainda por possuir uma 
ampla cultura imaterial.

TCE

Prefeitos, vereadores e lide-
ranças políticas de mais de 80 
municípios maranhenses parti-
ciparam do I Encontro do Partido 
Republicano Cristão Brasileiro 
(PRCB), ontem, no Plenarinho 
Gervásio Portela, na Assembleia 
Legislativa do Maranhão. O evento 
contou com a presença do presi-
dente nacional da legenda, Fábio 

Bernardino, do líder estadual, Fe-
lipe Rezende Aragão, e do depu-
tado estadual Júnior Verde (PRB).

Palestra 

A programação começou às 9h, 
com a palestra do presidente Fá-
bio Bernardino, que deu orien-
tações e encaminhamentos para 

o fortalecimento do partido em 
todo o Maranhão. Representantes 
de mais de 80 municípios, como 
Itapecuru, Tufilândia e Cururu-
pu, marcaram presença. O PRCB 
está sendo fundado em todos os 
Estados brasileiros, e atualmen-
te encontra-se em fase de coleta 
de assinaturas e estruturação.

No Maranhão, o deputado es-

tadual Júnior Verde (PRB) apoia 
o partido, e participou de toda 
a programação. “É um partido 
que nasce com força no nosso 
estado, e ao mesmo tempo, com 
valores e princípios cristãos. Nos 
dias de hoje, esses valores são 
imprescindíveis para a formação 
de uma sociedade mais justa”, 
justificou o parlamentar.

ASSEMBLEIA

Encontro do PRCB reúne lideranças

Pavão recebe a visita de Brandão

...Esta é uma casa pela qual tenho o 
maior apreço e admiração, inclusive tive a 
oportunidade de visitá-la com mais frequência 
quando o meu pai foi integrante desta Corte, 
da qual também chegou a ser presidente...

Carlos Brandão, vice-governador

das instituições democráticas. 
 “É de suma importância para 

a democracia o bom relaciona-
mento entre as instituições, bem 
como o respeito pela atuação ju-
risdicional de cada poder. O TCE 
tem como missão fundamental 
o controle externo das contas 
do governo e municípios, visan-
do a boa aplicação dos recursos 
públicos, mas sempre ressalta-
mos que esta corte está aberta 
para dirimir quaisquer dúvidas e 
orientar os seus jurisdicionados, 
pois quem ganha com isso é a so-
ciedade em geral. Nesse sentido, 
consideramos válida essa missão 
de relação institucional que vem 
sendo desempenhada pelo vice-
governador Brandão”, pontuou.

No encontro entre o presidente do TCE e o vice -governador, estava também o conselheiro Washington Luiz

sua independência e esfera de 
atuação. Hoje o Brasil está pre-
cisando dessa harmonia, dessa 
convivência pacífica, sobretudo 
pelo momento conflituoso pelo 
qual está passando”, acrescen-
tou.essa é mais uma das nossas 
missões que estamos fazendo 

de forma rotineira.
 O presidente da Corte de con-

tas, Jorge Pavão, também desta-
cou a visita do vice-governador 
e a importância da convivência 
harmoniosa e respeitosa entre 
os poderes constituídos, com o 
fortalecimento cada vez maior 
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Baixa  04h54   1,1m 

Alta 10h45    5,2m

Baixa 17h30    1,2m 

Alta 23h39    5,1m

  Marés   Loterias
QUINA  Concurso n. 3734

08 09 33 39 45 

TIMEMANIA  Concurso n. 698

06     16    18   27    34      45    67
TIME DO CORAÇÃO: 
SANTA CRUZ-PE

Prefeitura irá 
promover 

melhorias no 
Nhozinho Santos

Fechado para jogos notur-
nos por conta de problemas 
no sistema de iluminação, o 
Estádio Nhozinho Santos deve 
fi car pronto para sediar ativi-
dades esportivos na noite até 
o fi m do primeiro semestre.

SUPERESPORTES 5

A Assembleia Legislativa aprovou, por unanimidade, o projeto de criação do "Mais Bolsa Família", que é de iniciativa do governador Flávio Dino. O benefício social será válido a partir de janeiro de 
2016 e terá como objetivo garantir a compra de material escolar para estudantes de baixa renda do ensino público estadual. O secretário Neto Evangelista revelou que 

mais de um milhão de crianças e adolescentes vão ser benefi ciados com o programa.  
POLÍTICA 3

EDITOR: NERES PINTO   �  EMAIL-nerespinto@oimparcial.com.br  � TELEFONE: 98-3212-2094

W W W .  S U P E R E S P O R T E S . C O M . B RSão Luís, segunda-feira, 28 de julho de 2014

Moto  enfrenta 
o Náutico pela 

Copa do 
Nordeste
SUPERESPORTES  4

  Giro  Bastidores

Simultaneamente ao debate so-
bre a reforma política em ritmo 
acelerado, o Congresso Nacional 
deu uma guinada rumo às altera-
ções no sistema político-eleitoral.

  #pdv

A direção geral da Agência Nacio-
nal de Petróleo revelou que nunca 
houve projeto algum de instalação 
de refi narias nos estados do Ma-
ranhão e Ceará. Ê Brasil! 

 Brasília-DF

Enquanto os políticos seguem tri-
turando o ministro da Casa Civil, 
Dilma Rousseff se convence de que 
não adianta deixar toda a articula-
ção política nas mãos do PT.

Aprovada a criação do 
"Bolsa Família Estadual"

O sucesso do Gordinho gostoso
IMPAR 

EM CAMPO...

157 empresas que não pagaram o 
Termo de Verifi cação de Irregula-
ridade, emitido por posto fi scal há 
mais de 40 dias, tiveram a inscri-
ção no cadastro do ICMS suspensa.

Flávio Dino recebe MST e debate ações 
em benefício dos trabalhadores rurais

Recebido por dezenas de manifestantes que participam da Jornada Nacional de Lutas das Mulheres Camponesas no 
Centro da capital, Flávio Dino explicou as primeiras ações do Estado para a reestruturação da agricultura familiar a 
partir de políticas públicas voltadas para o setor. Entre elas estão a criação da Secretaria de Agricultura Familiar e a 

reestruturação da Agerp e do Iterma, órgãos que atuam em benefício dos pequenos e médios produtores maranhenses.  
GERAL 6

QUINTA-FEIRA, 12 DE MARÇO DE 2015

 TRE-MA faz 
recontagem de 

votos e diploma 
Alberto Filho  

A Justiça Eleitoral maranhense 
realizou, na tarde de ontem, mais 

uma recontagem de votos na 
disputa de deputado federal. Na 

nova reavalidação, o deputado fe-
deral Alberto Filho foi diplomado.   

POLÍTICA 2

TUDO AZUL

81     SEGUNDA-FEIRA, 1º DE JULHO DE 2013

Prefeito Edivaldo Júnior entrega mais 58 novos ônibus
URBANO

Valor da cesta básica em São Luís 
está custando R$ 259,46 NEGÓCIOS 7
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Violência contra 
mulher é grande 
no Coroadinho e 
Anjo da Guarda
Dados da Vara Especial da Vio-
lência contra Mulher revelam 

que Coroadinho, Anjo da Guarda 
e Turu são as localidades em São 
Luís que estão sendo registradas 

violências contra a mulher.   
POLÍCIA 3

 Empresa de 
cosméticos Jafra 

se consolida 
na capital 

Com o slogan “Liberdade para 
você”, a Jafra brasileira mostra 
que toda mulher pode ter a seu 
alcance a qualidade dos produ-
tos. No Maranhão a marca está 

cada vez mais consolidada.
  NEGÓCIOS 7
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São Luís, sábado,

12 de março de 2016
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GERAL
INAUGURAÇÃO

COMEMORAÇÕES

OPORTUNIDADE

O 
governo do Estado inau-
gurou ontem a unidade 
do Instituto de Educa-
ção, Ciência e Tecno-

logia do Maranhão (Iema), no 
município de Pindaré-Mirim, a 
terceira das 23 que o governador 
Flávio Dino entregará à popu-
lação do Maranhão. Na última 
quinta-feira foi entregue à po-
pulação a unidade do município 
de Bacabeira e, na segunda-fei-
ra, a de São Luís. As escolas ofe-
recem ensino médio integrado 
ao técnico em tempo integral.

Em Pindaré-Mirim, o se-
cretário de Estado da Ciência, 
Tecnologia e Inovação (Secti), 
Bira do Pindaré, explicou que 
o modelo do Iema foi inspirado 
no Instituto Federal. Segundo 
ele, é pioneiro pelo diferencial 
de ofertar educação em tempo 
integral. “Os alunos que ingres-
sarão na escola vão estudar das 
7h às 17h, com todas as refeições 
garantidas e em um ambiente 
preparado para a oferta de um 
ensino de qualidade”.

Para a Unidade Plena de Pin-
daré-Mirim, são oferecidas 120 
vagas, distribuídas em igual nú-
mero entre os cursos de Agro-
pecuária, Recursos Pesqueiros e 
Serviços Jurídicos. Para Bira do 
Pindaré, o curso de Serviços Jurí-
dicos é inovador. “Tivemos uma 
procura muito grande por esse 
curso, que vai formar profissio-
nais que poderão se incorporar 
a toda uma rede de serviço na 
área do judiciário, de cartório, 
de escritório de advocacia, en-
fim, são muitas empresas e ne-
gócios que giram em torno da 
área”, destacou.

O secretário sublinhou a im-
portância do corpo docente dos 
institutos, que ingressaram por 
meio de seleção e ainda parti-
ciparam de curso de formação. 
“Agradecemos aos professores e 

Devoção e fé. O brasileiro está 
sempre tentando manter a liga-
ção com o divino, não importa 
se a situação está boa ou má. E, 
seguindo esse anseio por paz e 
prosperidade, é que são inten-
sificadas no país, principalmen-
te a partir do mês de março, as 
iniciativas de devoção e cren-
ça, ainda mais por ocasião das 
comemorações da Quaresma.

De acordo com o empresário 
Ubiratan Castro, fundador das 
Casas Santo Onofre, no Brasil, 
quase todos os dias são celebra-
das festas litúrgicas de algum 
santo. Nessa leva de devoção 
e fé, Nossa Senhora Aparecida 
lidera o ranking com o maior 
número de devotos em todo o 
país, seguida por Santo Antônio 
de Pádua e Nossa Senhora da 
Conceição. Dentre as curiosida-
des, aparece São Ivo, padroeiro 
dos advogados, juízes, oficiais 
de Justiça e escrivães. 

O principal representante do 
Maranhão é São José de Ribamar. 
O Santuário Arquidiocesano do 
município homônimo ao santo 
iniciou na quinta-feira, dia 10, 
o festejo anual em celebração 
à personalidade, que se esten-
derá até o dia 19. São José, além 
de ser conhecido como esposo 

História das 
Casas Santo 
Onofre

Movido também pela fé, Ubira-
tan Castro relembra que as Casas 
Santo Onofre surgiram de uma 
orientação dada por uma senhora 
católica a ele e sua esposa, Suely 
Castro (in memoriam), durante 
as festividades de Santo Onofre, 
no ano de 1984. Na ocasião, esta 
senhora, que era médica, disse 
que eles tinham a missão de abrir 
uma loja com o nome de “San-
to Onofre”, e assim aconteceu. A 
empresa, que há 31 anos abraçou 
o comércio de produtos religio-
sos, hoje é um empreendimen-
to consolidado e referência em 
todo o estado, em seu segmento. 

Segundo Ubiratan Castro, “a 
empresa procura atender todo o 
público religioso, embora no Brasil 
mais de 65% da população bra-
sileira seja de católicos”, diz. Ele 
ressalta que nos últimos anos a 
procura por aromáticos, cristais e 
fragrâncias populares apresentou 
um considerável crescimento. Ou 
seja, atualmente não são apenas 
velas e imagens os produtos mais 
procurados pelo público da loja.

Alto do Parnaíba

A Prefeitura da cidade está rea-
lizando um novo concurso pú-
blico para a contratação de 136 
profissionais. As remunerações 
variam entre R$ 880 a R$ 5 mil, 
para desempenhar atividades 
em jornadas semanais 20h a 
40 horas. As inscrições devem 
ser realizadas até o dia 24 de 
março de 2016, www.consep-
pi.com.br. Os candidatos ins-
critos serão avaliados por meio 
de provas objetivas, de títulos 
e práticas. As avaliações obje-
tivas devem ser aplicadas no 
dia 17 de abril de 2016. Este 
Concurso terá validade de dois 
anos, a contar da data de sua 
homologação, podendo ser 
prorrogado por igual período. 

Estreito 

A Câmara Municipal de Es-
treito, Maranhão, tornou pú-

blica a alteração do prazo de 
inscrições para seu concurso.

O novo período segue até  
25 de março, no site www.ins-
titutomachadodeassis.com.
br, mediante o pagamento da 
taxa, cujo valor pode ser con-
sultado no edital.

Há vagas para cargos de ní-
veis Fundamental, Médio e Su-
perior, nas funções de Advogado 
(1); Contador (1); Analista de 
Sistema (1); Técnico Legislati-
vo (2); Técnico em Comunica-
ção (1); Agente Administrati-
vo (2); Almoxarife (1); Copeiro 
(1); Office Boy (2); Motorista 
(1); Vigilante (2); e Auxiliar de 
Serviços Gerais (2).

As remunerações variam de 
R$ 880 a R$ 5 mil, pelo desempe-
nho de atividades em jornadas 
semanais de 20h ou 40 horas. 
Os candidatos serão classifica-
dos por meio de Prova Objetiva, 
prevista para ser aplicada em 
24 de abril de 2016.

Iema é inaugurado 
em mais 2 cidades 
Na unidade de Pindaré-Mirim, são oferecidas 120 vagas dos cursos de Agropecuária, Recursos 
Pesqueiros e Serviços Jurídicos. Na cidade de Bacabeira, haverá ensino médio integrado ao técnico 

Movimentação no comércio religioso

Quatro concursos no MA 
vão oferecer  612 vagas

O empresário Ubiratan, fundador das Casas Santo Onofre, há 31 anos

da mãe de Jesus, também é re-
verenciado como padroeiro dos 
trabalhadores, dos homens sim-
ples, daqueles que se dedicam 
às grandes obras.

Ubiratan Castro destaca, 
também, outros dois santos 
muito conhecidos no Brasil, 

São Cosme e Damião, padro-
eiros das crianças, dos cirurgi-
ões, farmacêuticos, entre ou-
tros. Acredita-se que tenham 
sido médicos, e sua santidade 
era atribuída pelo motivo de ha-
verem exercido a medicina sem 
cobrar por isso devotados a fé.

Eu não posso permanecer em uma sessão onde se 
trata dessa forma uma pessoa que colocou sua 
opinião

Simplício Araújo, membro da Comissão de 

Direitos Humanos e Minorias

reconhecemos o quanto depen-
demos deles para a construção 
do futuro desses jovens. Estare-
mos constantemente na defesa 
para que este trabalho seja re-
conhecido e valorizado”.

O gestor-geral do Iema de Pin-
daré, o professor Carlito, agradeceu 
ao Governo do Maranhão pela im-
plantação do sistema democrático 
para o ingresso dos professores. 
“Estamos dispostos a contribuir 
para uma revolução na educação 
do Maranhão”, reforçou.

Aos estudantes, o secretário 
ressaltou que todo este esforço 
do governador Flávio Dino, na 
criação deste novo modelo edu-

cacional, é dedicado a eles. “Es-
tudar no Iema será motivo de 
orgulho, que será reconhecido 
como a melhor escola do Mara-
nhão, que oferece infraestrutura 
adequada e com o melhor corpo 
técnico de profissionais”.

Todas as escolas terão o mes-
mo padrão logístico com salas cli-
matizadas, biblioteca, quadra de 
esporte. “Estamos aproveitando 
algumas unidades já existentes 
para adaptação, como é o caso 
do antigo Marista, mas têm al-
gumas cidades nas quais cons-
truiremos obras novas, seguindo 
o padrão do Ministério da Edu-
cação”, completou o secretário.

Iema de Bacabeira
 

Na quinta-feira (10) foi inaugurado 
o Instituto de Educação, Ciência e 
Tecnologia do Maranhão (Iema) de 
Bacabeira. A unidade vai garantir a 
estudantes do município e cidades 
vizinhas, ensino médio integrado ao 
técnico em tempo integral. O secre-
tário Bira do Pindaré, acompanhado 
do prefeito Alan Linhares, participa-
ram da solenidade em Bacabeira.

Ao destacar o funcionamento das 
três primeiras unidades do Iema, Bira 
do Pindaré afirmou que a iniciativa 
é resultado de um ano de trabalho e 
empenho do governador Flávio Dino. 
Ele lembrou que a concepção de uma 
rede estadual de educação técnica 
profissional é um compromisso de 
campanha assumido pelo governa-
dor e representa uma prioridade do 
Governo do Maranhão.

“O Iema é importante porque 
aqui nós estamos gerando oportu-
nidades”, disse o secretário, além de 
destacar que as escolas têm uma boa 
infraestrutura e uma equipe bem 
preparada de profissionais para ga-
rantir uma educação de qualidade.

O secretário da Secti, Pindaré, explicou na inauguração que o modelo do Iema foi inspirado no Instituto Federal

Nível Fundamental: Motorista Categoria “C e D” (12), Auxiliar de Serviços Ge-
rais (9) e Auxiliar de Matadouro (4);

Nível Médio: Agente Administrativo (6), auxiliar de Consultório Dentário (1), Cui-
dador Social (1), Fiscal de Trânsito (6), Orientador Social (4), Técnico em Enfer-
magem (14), Técnico em Imobilização Ortopédica (1) e Técnico em Informática (1);

Nível Superior: Assistente Jurídico (1), Assistente Social (1), Biomédica (1), Con-
tador (1), Dentista (1), Enfermeiro (6), Farmacêutico (2), Fisioterapeuta (1), Médi-
co (4), Professor Nível I (41), Professor Nível II nas áreas de História (1), Ciências 
(1), Inglesa (1), Língua Portuguesa (2), Matemática (2), Profissional Sistema de 
Informação (1), Educação Física (3), Psicólogo (2), Químico (1), Terapeuta Comu-
nitário (1) e Terapeuta Ocupacional (1).

Quatro seletivos, em cida-
des do Maranhão, movimen-
tam a área de concursos do 
estado. São 612 vagas distri-
buídas nos municípios de Es-
treito, Maracaçumé, Alto do 

Parnaíba e Santo Amaro. As 
oportunidades são para todos 
os níveis, e as inscrições vão 
até fim de março e início de 
abril. Os salários são excelen-
tes e chegam a R$ 5 mil.

Cargos e níveis: Alto do Parnaíba

Maracaçumé 

Até o dia 5 de maio de 2016, 
a Prefeitura de Maracaçumé, 
Maranhão, recebe os pedidos 
de participação do novo con-
curso público.

Os profissionais vão receber 
salários mínimos, correspon-
dente ao cargo, para desempe-
nhar atividades em jornadas 
semanais de 20h a 40 horas.

As inscrições devem ser fei-
tas pelo site da organizadora 
www.institutomachadodeassis.
com.br. As taxas de inscrição 
é de R$ 45 a R$ 90.

Os inscritos serão subme-
tidos à avaliações objetivas, 
avaliação de títulos e teste de 
aptidão física. As avaliações es-
tão previstas para o dia 16 de 
outubro de 2016.

Este Concurso terá validade 
de um ano, a contar da data de 
publicação de sua homologa-
ção, podendo ser prorrogado 
por igual período. 

Santo Amaro 

A Prefeitura Municipal de Santo 
Amaro, no Estado do Maranhão, 
recebe inscrições do Concurso 
Público que visa preencher 213 
vagas, em cargos de nível fun-
damental, médio e superior.

As remuneração variam de 
R$ 788 a R$ 4 mil, para jornadas 
de trabalho de 20h e 40h sema-

nais, de acordo com o cargo.
São contemplados os car-

gos de: Professor Educação 
Infantil (25); Letras (16); Ma-
temática (15); Ciências (15); 
Geografia (15); História (15); 
Auxiliar Operacional (50); Vi-
gia (15); Motorista (4); Opera-
dor de Máquinas Pesadas (2); 
Técnico em Informática (1); 
Técnico Agrícola (1); Técnico 
em Edificações (1); Técnico em 
Enfermagem (6); Técnico em 
Radiologia (2); Técnico em Saú-
de Bucal (3); Assistente Admi-
nistrativo (12); Guarda Muni-
cipal (2); Assistente Social (2); 
Enfermeiro (2); Farmacêutico 
(1); Médico Clínico Geral (2); 
Médico Veterinário (1); Cirur-
gião Dentista (2) e Psicólogo (1).

As inscrições devem ser re-
alizadas até o dia 24 de março 
de 2016, pelo endereço eletrô-
nico: http://institutocoelhone-
to.org.br. Não esqueça de efe-
tuar o pagamento da taxa de 
inscrição nos valores de R$ 40 
e R$ 60 e R$ 70.

A classificação dos candi-
datos é obtida através de apli-
cação de Prova Objetiva e de 
Títulos, sendo que a primeira 
etapa está prevista para o dia 
24 de abril de 2016.

Este concurso terá a validade 
de dois anos, contados da data 
de homologação do resultado 
final, podendo ser prorrogado 
por igual período, a critério do 
Município de Santo Amaro.

Nível Fundamental: Agente Ambiental (5), Auxiliar Administrativo (17), Almo-
xarife (2), Agente de Vigilância Sanitária (2), Agente Comunitário de Saúde (7), 
Agente de Endemias (3), Motorista Categoria (7), Mecânico (2), Operador de 
Máquinas Leves e Pesadas (4), Auxiliar de Serviços Gerais (47), Eletricista (2), 
Vigia (23), Gari (7), Coveiro (1) e Fiscal de Limpeza Urbana (2);
    
Nível Médio: Técnico de enfermagem (4), Técnico em Higiene Bucal (4), Técnico 
em Informática (2), Técnico de Laboratório e Análises Clínicas (2), Digitador 
(3), Fiscal de Tributos (2), Fiscal de Obras e Posturas (1), Guarda Municipal (1), 
Vacinador (5) e Encanador (2);
    
Nível Superior: Enfermeiro/PSF (5), Psicólogo (1), Assistente Social (1),Farma-
cêutico (1), Dentista (1), Assessor de Comunicação (1), Especialista em Finan-
ciamento e Execução de Programas e Projetos Educacionais (2), Pedagogo (2), 
Professores nas áreas de Educação Infantil (14), Educação Fundamental 1º ao 5º 
ano (22), Língua Portuguesa (2), Matemática (3), Língua Estrangeira Moderna 
Inglês (3), História (3), Geografia (3), Ciências (1), Educação Física (5), Ensino 
Religioso (2), Ensino em Filosofia (3) e Educação Especial (3).

Cargos e níveis: Maracaçumé
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G I RO
 Não sou jurista para ter avaliação 
técnica, mas me parece que pedir a 
prisão preventiva [do Lula] foi um pouco 
exagerado da parte dos promotores

Perspectivas da reforma eleitoral 

Perspectivas da Reforma Eleitoral foi tema de Seminário realizado ontem, pela Es-
cola Judiciária Eleitoral do Maranhão, com apoio da Ordem dos Advogados do Brasil 
e da Assembleia Legislativa. Participaram juízes, promotores, advogados, estudantes, 
políticos e imprensa. Na abertura dos trabalhos, o desembargador Raimundo Barros, 
corregedor do Tribunal Regional Eleitoral do Maranhão (presidente em exercício), pa-
rabenizou o diretor da EJE, juiz federal Clodomir Reis, por propor palestras e painéis 
que abordam assuntos que precisam ser debatidos, visto que a jurisprudência ainda 
está se formando acerca deles, pedindo ainda que as instituições permaneçam firmes 

para enfrentar as dificuldades que se apresentam. 

Feirão em Imperatriz

A população da Região Tocantina vai ter 
em breve a oportunidade de adquirir a casa 
própria a preços abaixo do praticados no mer-
cado, com descontos exclusivos e isenção de 
taxas durante o Feirão Imobiliário da Região 
Tocantina que será realizado no município 
de Imperatriz. Promovido pelo Governo do 
Maranhão, por meio da Secretaria de Estado 
de Indústria e Comércio.As vantagens nas 
condições de compra incluem a isenção do 
pagamento de Imposto de Transmissão de 
Bens Imóveis Inter-Vivos (ITBI) e descontos 
que variam de 5% a 15% no valor do imóvel

Defesa dos direitos
 
A Secretaria Municipal de Meio Am-

biente (Semmam) foi convidada a inte-
grar a Comissão de Defesa dos Direitos da 
Pessoa com Deficiência da OAB/MA, na 
área de planejamento de ações. Recente-
mente, o Engenheiro Jose Saraiva Júnior 
e a coordenadora de Controle Ambiental 
da Semmam, Elane Freitas, participaram 
de uma reunião na sede da Seccional Ma-
ranhense.Um dos objetivos da Comissão 
é a prestação de consulta e de orienta-
ção, por parte de seus integrantes, sobre 
os direitos das pessoas com deficiência 
para a sociedade civil, além de fazer um 
trabalho de acompanhamento das po-
líticas públicas no Estado relacionadas 
às pessoas com deficiência.

SAÚDE

A deputada estadual Valéria Macedo (PDT) participou do II Encontro Estadual de Líde-
res e Autoridades de Saúde que aconteceu no auditório Neiva Moreira, na Assembleia Legis-
lativa do Maranhão. O encontro foi organizado pelo Instituto Brasileiro Sou Enfermagem e 
reuniu entidades sindicais como Sindicato dos Enfermeiros do Estado do Maranhão (SEE-
MA), Sindicato dos Servidores Públicos Municipais (SINFUSP), vereador Dr. Gutemberg e 
representantes da secretaria municipal de saúde e do Conselho Regional de Enfermagem do 
Maranhão (Coren-MA) representado pelo presidente Carlos Eduardo.

REAPROVEITAMENTO

Um projeto de lei, de autoria do deputado 
Edson Araújo (PSL), propõe a instalação de um 
sistema de reaproveitamento de água da chuva 
para a utilização em prédios e moradias cons-
truídas pelo Governo do Estado. A matéria já 
se encontra na pauta para receber emenda. O 
objetivo é instalar reservatórios para a captação 
da água da chuva para utilização não potável.

Postos de combustíveis

As entidades que integraram a se-
gunda etapa da força-tarefa de fis-
calização dos postos de revenda de 
combustível e depósitos de vendas 
de gás de cozinha do estado do Ma-
ranhão apresentaram, nesta sexta-
feira, no auditório da Secretaria de 
Estado de Meio Ambiente e Recursos 
Naturais (Sema), os resultados das 
operações, efetuadas entre os dias 8 
e 10 deste mês.Nas revendas de gás, 
fiscalizadas pela ANP, foram verifi-
cados o atendimento à regulamen-
tação determinada pelo órgão, aten-
dimento às normas de segurança, a 
obediência à quantidade de botijões 
em estoque em relação à categoria do 
estabelecimento e a existência de to-
das as autorizações necessárias para 
a operação do negócio.

 Arnaldo Madeira, ex-deputado
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Ensino de Peritoró 
humilha o Maranhão

Ensino municipal da cidade virou motivo de revolta com a repercussão do vídeo do jovem Taylan Maia, de nove anos, 
que reclamou sobre as péssimas condições da escola onde estuda. Secretário de Educação fala em perseguição política

A 
reclamação do garoto 
Taylan Maia, de nove anos, 
do povoado Mendonça, 
no município de Peritoró, 

a 236km de São Luís, repercutiu 
nacionalmente e comoveu muitas 
pessoas por todo o Brasil quando 
o menino fazia críticas da falta de 
infraestrutura da escola. 

Um vídeo que circula pelas re-
des sociais e chegou a passar em 
rede nacional mostra o menino 
Taylan denunciando em tom de 
revolta o local onde estuda. "Falta 
banheiro, merenda, água potável, 
uma boa escola. Faltam séries di-
vididas em salas, porque tem salas 
misturadas: o 5º ano junto do 1º 
e o 3º com o 4º", afirmou.

O casebre ao qual Taylan Maia 
se refere tem apenas um chão de 
terra abatida, sem carteiras ade-
quadas para assento e lousa, não 
tem armários para colocar livros 
ou biblioteca, bebedouro, banhei-
ros e nem merenda escolar. 

Na repercussão, os professores 
ainda reclamaram das dificulda-
des que enfrentam a cada dia de 
aula. Como, por exemplo, as au-
las que precisam ser diferencia-
das por idades. Os pais dos alunos 
ainda afirmam que, quando há 
merenda escolar, os filhos prefe-
rem não comer, porque, quando 
comem, sentem dor de barriga 
ao chegar em casa.

Repercussão

Além disso, mais quatro esco-
las foram denunciadas  pela mí-
dia no próprio município, todas 
como barracos de palhas, e os pro-
blemas se repetem nestas esco-
las. O assunto também repercu-
tiu na Assembleia Legislativa do 
Maranhão. O deputado estadu-
al Fábio Macedo (PDT) subiu à 
tribuna, na última quarta-feira, 
para denunciar a triste situação 
da escola.

De acordo com o deputado, 
a escola, onde estudam 40 crian-
ças, não tem água, carteiras, fil-
tros, banheiros e merenda escolar; 
situação é grave e o desespero é 
grande tanto por parte dos pais 
e professores, quanto dos alunos 
que lá estudam.

bre, onde funciona a igrejinha da 
comunidade, montou um cená-
rio com carteiras que estavam 
descartadas e trouxe partidários 
da oposição para produzir um 
vídeo e divulgar nas redes sociais, 
inclusive induzindo as crianças 
a se expressarem cobrando pro-

Falta banheiro, 
merenda, água 
potável, uma boa 
escola. Faltam 
séries divididas 
em salas, porque 
tem salas 
misturadas: o 5º 
ano junto do 1º e o 
3º com o 4º

Taylan Maia, 
estudante

TRÂNSITO

Chuvas fortes causam transtornos em São Luís
GLADYS ALVES 

O período chuvoso em São 
Luís, historicamente, vem cau-
sando transtornos de todos os 
tipos à cidade, e a chuva que co-
meçou na madrugada de quin-
ta-feira e durou até o início da 
manhã de ontem alterou a ro-
tina da cidade. Mesmo com as 
poucas horas de chuva, a inten-
sidade foi suficiente para que 
o sistema de monitoramento 
do tráfego entrasse em pane, 
árvores caíssem e em alguns 
locais o trânsito ficasse total-
mente congestionado.

“Quando amanhece choven-

VERGONHA NACIONAL

casa da Associação de Moradores 
da localidade. 

“Quando o prefeito Padre Jo-
sias assumiu, ele determinou que 
fosse feito um diagnóstico da situ-
ação e identificou esse problema 
na comunidade. Ano passado, a 
Secretaria de Educação se reu-
niu com as famílias do povoado 
Mendonça e propôs o desloca-
mento dos alunos para a comu-
nidade mais próxima chamada 
Prazeres. Neste caso, a prefei-
tura disponibilizaria uma van 
com monitor para cuidar exclu-
sivamente do transporte, dando 
mais segurança para as crianças, 
enquanto seria construída uma 
Escola Padrão. 

Duas reuniões foram feitas e 
a comunidade não aceitou a pro-
posta, resistindo à mudança”, dis-
se o secretário.

Perseguição política

Na mesma nota, o secretário 
de educação afirmou que uma 
“pessoa orientada por políticos” 
montou o cenário com cadeiras 
e levou as crianças para parecer 
que a escola funciona em condi-
ções subumanas.

“Para nossa surpresa, essa 
pessoa de maneira irrespon-
sável, sem o conhecimento da 
Secretaria de Educação, orien-
tado por políticos de oposição, 
levou as crianças para um case-

“O que me traz hoje a esta 
tribuna é para denunciar a for-
ma triste e desumana que o pre-
feito de Peritoró tem tratado as 
crianças que estudam nas esco-
las de lá. Ontem, quando eu vi-
nha da minha cidade natal, Dom 
Pedro, recebi um vídeo e algu-
mas fotos. Eu gostaria de cha-
mar a atenção dos colegas para 
a estrutura da escola que tem 
no povoado Mendonça. Lá, os 
alunos assistem suas aulas em 
um casebre de taipa, onde não 
tem água, merenda escolar e as 
carteiras estão em sua maioria 
quebradas”, disse Fábio.

O prefeito de Peritoró e ex-

padre, Josias Lima, foi procura-
do por nossa reportagem, mas 
não encontrado. O secretário de 
Educação do município, Jhona-
dson Delgado, propôs uma solu-
ção para os problemas dos pais, 
professores e do próprio menino 
Taylan através de nota enviada à 
imprensa e ainda contou que há 
uma perseguição política. 

O outro lado

Em nota, divulgada pela Se-
cretaria de Educação de Peritoró, 
o secretário afirma que a escola 
citada na matéria funcionava des-
de a administração passada numa 

Alimentação escolar
De acordo com informações do Fundo Nacional de 

Desenvolvimento da Educação (FNDE), somente no mês de março 

de 2016, o município de Peritoró recebeu o montante de R$ 66.906 

destinado ao Programa Nacional de Alimentação Escolar (Pnae), 

que visa oferecer alimentação escolar aos alunos da educação 

básica (educação infantil, ensino fundamental, ensino médio e 

educação de jovens e adultos). No ano de 2015, o governo federal 

repassou à Prefeitura de Peritoró o valor de R$ 757.940 para 

aquisição de merenda escolar.

 FIQUE SABENDO 

do, parece que já acordamos 
atrasados. O trânsito também 
fica lento, o que motiva mais 
atrasos nas atividades duran-
te todo o dia”, diz a professora 
Luísa Magalhães. 

Trânsito
O trânsito foi bastante afe-

tado pelas chuvas da manhã de 
ontem, atingindo vários pon-
tos críticos da cidade. 

Alguns, que já são áreas de 
congestionamento, registra-
ram uma lentidão bem acima 
do normal. 

A Estrada de Ribamar, como 
é conhecida a MA-201, registrou 

um alagamento que afetou con-
sideravelmente a infraestrutura 
da via, que é alvo de muitas re-
clamações dos motoristas que 
trafegam pelo local.   Para pio-
rar a situação, alguns conjun-
tos de semáforos pela cidade 
estavam totalmente apagados 
e outros piscavam indefinida-
mente, deixando o trânsito a 
maior confusão. 

 
Árvores no chão

Outra consequência da chu-
va foram árvores caídas, atrapa-
lhando o trânsito e dificultando 
a passagem dos pedestres. Na 
Avenida Getúlio Vargas, situ-

ado no bairro Monte Castelo, 
uma árvore que estava em um 
canteiro caiu e tomou conta de 
uma parte da via, deixando o 
trânsito lento. 

De acordo com o motorista 
Alex Sousa, um acontecimen-
to como esse é um perigo tan-
to para os motoristas, quanto 
para os pedestres. 

“Ainda bem que aconteceu 
na madrugada, horário em que 
o movimento de carros e pesso-
as é pouco, pois em outro ho-
rário poderia causar um aci-
dente tanto com motoristas ou 
pedestres que passassem pelo 
momento no local”, fala.Árvore não resistiu às chuvas e tombou na Avenida  Getúlio Vargas

Alunos reclamam que escola municipal de Peritoró não tem nenhuma condição de receber as aulas 

Interior da escola municipal de Peritoró com séries misturadas

R$ 66

Valor recebido  por Peritoró 
em março de 2016

MAIS DE

MIL

vidências, como se ali funcio-
nasse uma escola. 

O vídeo divulgado foi pro-
duzido com o único objetivo de 
criar fatos desfavoráveis para ad-
ministração municipal”, contou 
o professor.

Diante do exposto, a prefei-
tura esclarece a todos que o lo-
cal mostrado nas filmagens não 
tem autorização para funcio-
namento de sala de aula, e que 
uma pessoa o usou de maneira 
intencional, para criar um fato 
político. As crianças desta loca-
lidade, como esclarecido acima, 
assistirão aulas no povoado São 
João das Neves, enquanto será 
construída a escola do povoa-
do, onde o processo está bem 
encaminhado.

O professor ainda conclui di-
zendo que a Secretaria de Educa-
ção está acionando o Conselho 
Tutelar e o Ministério Público para 
as providências cabíveis.
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Novo Hospital da 
Criança irá dobrar 
atendimento
Prefeito Edivaldo Holanda Júnior impulsiona saúde infantil com o novo hospital. A Prefeitura 
de São Luís ampliará em 100% o fluxo de atendimento de emergência infantil na capital

E
m continuidade ao proces-
so de qualificação e rees-
truturação da rede muni-
cipal de saúde, a Prefeitura 

de São Luís ampliará em 100% o 
fluxo de atendimento de emer-
gência infantil com a inauguração 
do Hospital da Criança "Odorico 
Amaral de Matos". A nova unida-
de de saúde contará com mais 25 
enfermarias, um Centro Cirúrgico 
com quatro salas, uma Unidade 
de Terapia Intensiva (UTI), tomo-
grafia computadorizada, ultras-
sonografia e um total de 178 lei-
tos para internação, oferecendo 
melhor assistência a cerca de 10 
mil crianças por mês.

O prefeito de São Luís, Edi-
valdo, enfatiza que, depois da 
inauguração do hospital, a popu-
lação terá a sua disposição uma 
ampla infraestrutura, onde será 
atendida com qualidade, con-
forto e eficiência. Os pacientes 
contarão ainda com melhorias 
nos atendimentos emergenciais 
e nos procedimentos cirúrgicos, 
que passarão a ser realizados na 
própria unidade hospitalar.

"A proposta de construirmos 
um novo Hospital da Criança é 
também o de desafogar as ope-
rações cirúrgicas e demais de-
mandas do Hospital Materno-
Infantil e do Hospital Juvêncio 
Matos, proporcionando assim 
mais comodidade à população", 
afirmou o prefeito Edivaldo.

Segundo números da Secreta-
ria Municipal de Saúde (Semus), 
somente no mês de fevereiro des-
te ano foram atendidas na emer-
gência do Hospital da Criança 
5.129 pacientes, sendo que foram 
realizados 10.050 exames labo-
ratoriais, 1.263 radiografias e 62 
ultrassons. A média de crianças 

socorridas no período de dezem-
bro de 2015 até o dia 7 de março 
de 2016 foi de 4.963, que utili-
zaram serviços que vão desde 
a classificação de risco até a in-
ternação (250 pacientes/mês).

Edivaldo disse ainda que o 
novo hospital será de excelên-
cia na pediatria maranhense e 
tem como objetivo alavancar 
a política pública na saúde da 
capital, principalmente no que 
se refere ao pronto-atendimen-
to de dezenas de crianças que 
buscam todos os dias a emer-
gência do hospital. Dados da 
Semus apontam variação men-
sal entre 10% a 30%, ao mês, 

de crianças que foram acom-
panhadas no HC provenientes 
dos municípios da Grande Ilha 
e de diversas regiões do Estado 
do Maranhão.

"O novo Hospital da Crian-
ça será um marco na saúde de 
milhares de famílias de São Luís 
e do Maranhão. Os ludovicen-
ses ganharão um centro de re-
ferência pediátrica, um hospi-
tal voltado à saúde da criança. 
A reestruturação do serviço de 
saúde da capital é uma meta que 
independe de tempo. Ela é con-
tínua. Por isso, continuaremos 
trabalhando ainda mais, a fim 
de proporcionar a população 

saúde digna e de qualidade!", 
afirmou.

A obra do novo Hospital da 
Criança "Odorico Amaral de Ma-
tos" está orçada em R$ 14 mi-
lhões sendo que do valor total, 
R$ 10 milhões foi celebrado por 
meio de convênio firmado en-
tre a Prefeitura de São Luís e o 
governo do Estado; e o restan-
te da verba por meio do gover-
no federal.

O projeto executado pela Pre-
feitura de São Luís prevê ainda a 
construção de salas de espera com 
91 lugares para maior conforto dos 
usuários da unidade hospitalar. A 
reforma vai consolidar mudanças 
nos padrões de qualidade da as-
sistência e fortalecer o sistema de 
atendimento da rede municipal 
de saúde. O Hospital da Criança 
passará a ter quatro pisos.

De dezembro de 2015 a feve-
reiro de 2016 foram socorridas 
pelos profissionais de saúde um 
total de 7.456 crianças, confor-
me relatório de doenças graves 
registradas com mais frenquên-
cia no Hospital da Criança. Des-
tes casos, 2.601 de Insuficiência 
Renal Aguda (IRAs) moderada, 
1.530 de IRAs leve, 751 bronqui-
tes, 652 crises asmáticas, 1.402 
diarreias e 166 pneumonias.

Para a diretora-geral do Hos-
pital da Criança, Silvana Muniz, 
os números comprovam que o 
hospital já pode ser apontado 
como referência no atendimen-
to médico infantil. "Não só para 
capital, mas como para todo o 
Maranhão, cuja assistência pres-
tada é de acesso a todos e de efe-
tiva parceria com as demais uni-
dades das diferentes níveis de 
complexidade do SUS (Sistema 
Único de Saúde)", acrescentou.

Hospital da Criança deve atender cerca de 10 mil crianças por mês

TRANSPORTE

Bilhete Único chega a 1 Milhão de usos
As vantagens do Bilhete Úni-

co conquistaram os usuários do 
transporte urbano da capital. A 
Prefeitura de São Luís registrou 
um milhão de integrações no pe-
ríodo de três meses de operação 
do sistema.

O sistema garante maior eco-
nomia de tempo e mais qualidade 
do transporte urbano da cidade. O 
Bilhete Único se consolida como 
um dos mais impactantes investi-
mentos da Prefeitura de São Luís na 
área de mobilidade urbana. "Uma 

das principais vantagens do bilhe-
te é a possibilidade de fazer a inte-
gração em qualquer ponto de ôni-
bus, ou seja, sem a necessidade de 
ir aos terminais de integração da 
cidade. Isso representa ganho de 
tempo e mais qualidade de vida 
para o usuário do transporte pú-
blico", observa o prefeito Edivaldo.

O usuário tem até 1h30 para 
realizar a mudança de coletivo, pa-
gando uma única passagem, desde 
que permaneça no mesmo sentido 
da viagem. Se optar por trafegar no 

sentido diferente, ele poderá em-
barcar em qualquer ônibus no in-
tervalo de 45 minutos, a partir do 
momento em que passar o cartão 
de transporte no sistema.

A Secretaria de Trânsito e 
Transportes (SMTT) contabili-
za diariamente 17 mil integra-
ções, seis mil são feitas por estu-
dantes. A utilização do sistema, 

que entrou em funcionamento 
em dezembro de 2015, é bem 
simples. Basta o passageiro pas-
sar seu Cartão na catraca do co-
letivo, efetuando o pagamento 
da tarifa normalmente. Depois, 
caso queira, poderá pegar outro 
ônibus, em qualquer ponto de 
parada, sem necessidade de pas-
sar pelo Terminal de Integração.

METROPOLIZAÇÃO

 Prefeitos estudam ações 
entre São Luís e São José

O prefeito Edivaldo reuniu-
se ontem com o prefeito de São 
José de Ribamar, Gil Cutrim, para 
discutir uma agenda positiva 
visando à realização de ações 
conjuntas nas áreas de Infraes-
trutura, Limpeza Pública, Ilumi-
nação e Saúde, para solucionar 
problemas comuns nas áreas 
limítrofes entre os dois muni-
cípios. A reunião aconteceu no 
Palácio de La Ravardière, na qual 
também participaram técnicos 
e secretários municipais de me-
tropolização e de outros setores 
envolvidos na pauta.

Edivaldo destacou na reu-
nião o empenho dos dois ges-
tores na busca de solução às 

demandas que atingem direta-
mente a população de ambos 
os municípios. A ideia é am-
pliar e melhorar a qualidade 
dos serviços públicos nas áreas 
limítrofes beneficiando mutu-
amente a comunidade ludovi-
cense e ribamarense. "Estamos 
buscando aqui a realização de 
ações compartilhadas, concretas 
e eficazes, inicialmente nesses 
setores. Essa união de esfor-
ços é um grande sonho nos-
so e que só tem a contribuir 
com a melhoria dos dois mu-
nicípios e, consequentemente, 
com a qualidade de vida dos 
seus moradores", disse o pre-
feito Edivaldo.

As propostas de ações con-
juntas nas áreas da Infraestru-
tura, Saúde, Limpeza Pública e 
Iluminação serão formatadas em 
um termo de cooperação téc-
nica, que será apresentado na 
próxima semana, durante nova 
reunião entre os dois gestores e 
suas equipes técnicas. A elabo-
ração do documento será feita 
pelos departamentos técnicos 
e jurídicos das prefeituras de 
São Luís e São José de Ribamar. 
No termo, serão delineadas as 
ações a serem desenvolvidas e 
as responsabilidades inerentes 
aos entes pactuados.

Gil Cutrim destacou os be-
nefícios que resultarão da par-
ceria. "Vamos articular uma sé-
rie de ações para driblarmos 
a atual conjuntura econômi-
ca que vivemos e que impacta 
negativamente os orçamentos 
municipais", disse.

A primeira ideia de ação com-
partilhada sugerida na primeira 
reunião entre os dois gestores e 

suas equipes será a execução de 
um grande trabalho de combate 
à proliferação do mosquito Ae-
des aegypti nas áreas limítrofes 
entre São Luís e Ribamar.

Também serão desenvolvi-
das ações para solucionar con-
flitos referentes a recolhimen-
to de impostos, como o IPTU; 
e para melhorar a infraestru-
tura das ruas de bairros limí-
trofes, como o Parque Vitória, 
por exemplo. Para isso, o pre-
feito Edivaldo e o prefeito Gil 
Cutrim vão solicitar conjunta-
mente ao governo do Estado a 
ampliação do Programa Mais 
Asfalto para esses locais.

"São muitas as ações que 
iremos delinear nesse termo de 
cooperação técnica que dará o 
pontapé inicial a uma gestão 
compartilhada entre os dois 
municípios e definirá as po-
líticas públicas de interesses 
comuns às duas cidades", fri-
sou o secretário de Metropoli-
zação de São Luís, Julio César.

Reunião entre prefeitos de São Luís e São José definiu ações

A proposta de construirmos um novo 
Hospital da Criança é também o de 
desafogar as operações cirúrgicas e 
demais demandas dos outros

Edivaldo Holanda Júnior, 
prefeito de São Luís
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INGRESSOS

A venda de ingressos para o clássico Maremoto de amanhã está 
ocorrendo nas bilheterias dos estádios Nhozinho Santos e Castelão. 
Na Vila Passos, apenas as entradas sem desconto. As que têm 
desconto de 50% são vendidas na praça de esportes do Outeiro da 
Cruz,  no Complexo Esportivo Canhoteiro.

SAMPAIO

Contratações e
DISPENSAS
Para tentar atenuar a crise, presidente tricolor deve anunciar o novo
técnico, várias dispensas e contratações na próxima segunda-feira
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Horário do jogo
entre Moto e MAC

16h

 Petkovic está entre os mais cotados para ser o técnico do Sampaio Corrêa

CAMPEONATO MARANHENSE

JUDÔ

Atleta maranhense vai
disputar Circuito Europeu

A judoca Adryelly Karolynny 
viajou no fim da noite de ontem 
(11) para São Paulo, onde fica 
até o dia 16, treinando com a 
Seleção Brasileira de Judô. Ela 
representará o Maranhão no 
Circuito Europeu que acontece 
a partir do dia 17, na Alema-
nha, competindo na categoria 
leve, até 52kg do Sub-18. Antes 
do início da competição, Ka-
rol deve treinar em São Paulo.

 Adryelly garantiu vaga na 
Seleção após competir com 
outros 700 judocas de 25 es-
tados, em novembro do ano 
passado. As disputas ocorre-
ram no Centro Pan-Americano 
de Judô, em Lauro de Freitas-
BA, onde foram definidos os 
atletas representantes do país 
nas competições internacio-
nais deste ano.

Ela está focada na com-
petição e acredita em um re-
sultado positivo. “Venho me 
preparando incansavelmen-
te, três vezes por dia desde o 
dia que cheguei de Salvador, 
e acredito que o resultado da 
preparação pode ser subir no 
pódio”, expressou a lutadora.

A atleta, que é da Acade-
mia Ippon, vem se preparando 

forte com uma rotina de trei-
nos físicos e funcionais diários 
desde novembro, quando ga-
rantiu vaga do campeonato. 
Karolynny é aluna da escola 
Militar Tiradentes e conseguiu 
apoio dos amigos, bem como 
dos professores e funcionários 
da escola para arcar com as 
despesas da viagem.

Moto Club e MAC já estão prontos

Quanto menos 
inventar, melhor. 
A equipe está 
correspondendo, 
por isso não 
pretendo mexer na 
formação inicial

Ruy Scarpino, 
técnico do Moto

Venho me 
preparando 
incansavelmente, 
três vezes por 
dia desde o dia 
que cheguei de 
Salvador, e acredito 
que o resultado da 
preparação pode ser 
subir no pódio

Karol, 
lutadora

A 
derrota (1 a 0) para o Vi-
tória da Conquista(BA) 
na noite da última quin-
ta-feira,  que deixou a 

equipe do Sampaio em situação 
bastante difícil e na dependência 
de uma combinação de resulta-
dos para conseguir a classificação 
à segunda fase da Copa do Nor-
deste, fez com que o presidente 
Sérgio Frota anunciasse para a 
próxima segunda-feira uma co-
letiva na sede do clube. Na opor-
tunidade, o dirigente anunciará 
uma série de providências que 
estão sendo tomadas para evitar 
o agravamento da crise técnica 
que assola o clube. 

O Tricolor não sabe o que é 
uma vitória há seis jogos e de 
nada adiantou o afastamento do 
treinador,  porque o time continua 
apático,  sem força no ataque e 
ainda demonstrando cansaço no 
segundo tempo.  Por isso, espera-
se que seja anunciado o nome 
no novo técnico, a dispensa de 
alguns jogadores que não vêm 
correspondendo às expectati-
vas e a contratação de outros.

Técnico
Em meio às especulações, sur-

giram vários nomes que estariam 
na lista de opções do presiden-
te Frota. São eles: Sérgio Vieira, 

que comanda a Ferroviária de 
Araraquara (SP), com passagem 
por Atlético-PR e Guaratinguetá; 
Paulo Roberto, que dirige o São 
Bento de Sorocaba-SP e só per-
deu uma das oito partidas que 
disputou;  Itamar Schulle,  que 
atualmente treina o Botafogo-
PB, mas no ano passado esteve 
cotado para vir dirigir o Tricolor; e 
Petkovic (ex-jogador do Flamen-
go e Vasco), que no ano passado 
dirigiu o Criciúma na Série B do 
Brasileiro.   Este último é o que 
tem maior probabilidade de ser 
contratado, pois neste momento 
se encontra desempregado. No 
comando da equipe catarinense, 
Pet trabalhou em 24 jogos,  ob-
tendo apenas cinco vitórias, 12 
empates e 7 derrotas. 

          Dispensas
Ontem, surgiram informações 
extraoficiais dando conta 
que uma lista com nomes 
de seis jogadores que serão 
dispensados já estaria em 
poder do presidente. Mas a 
reportagem conseguiu apurar 
apenas quatro nomes: Copete, 
Genilson, Valfrido e Julian, 
atletas indicados pelo ex-
treinador Marcelo Chamusca. 
Quanto aos que estão chegando, 
nenhuma pista foi dada até 
ontem à tarde pela diretoria

Vivendo momentos de expec-
tativa para a decisão do 1° tur-
no do Campeonato Maranhense,  
Moto Club e Maranhão Atléti-
co encerraram os preparativos  
de campo com vistas ao jogo de 
amanhã à tarde (16h) no Estádio 
Castelão. Os treinadores das duas 
equipes informaram ontem que 
não têm mais dúvidas quanto à 
formação inicial. Um detalhe: 
evitaram improvisações nos se-
tores em que tiveram mudanças.

Moto Club
Com  a boa recuperação do 

volante Robson Simplício,  que 
passou em todos os testes físi-
cos e treinou com muita dispo-
sição, o técnico Ruy Scarpino 
espera ter solucionado o pro-
blema da ausência de Ander-
son Braz,  suspenso pelo ter-
ceiro cartão amarelo. Esta será 
a única alteração a ser feita na 
equipe em relação àquela que 
atuou no último sábado con-
tra o Cordino. Wanderson está 
mantido na zaga central. 

O time rubro-negro vai co-
meçar jogando com Rodrigo Ra-
mos; Diego Renan, Renan Du-
tra,  Wanderson e Chico Bala; 
Robson Simplício, Curuca, Fe-
lipe Dias e Marcos Paulo; Tety 
e Jeferson.

“Quanto menos inventar, me-
lhor. A equipe está corresponden-
do, por isso não pretendo mexer 

na formação inicial”, comentou 
o técnico Ruy Scarpino.

Maranhão
Mesmo já podendo contar 

com o zagueiro Johildo, que 
cumpriu suspensão, o técnico 
Edmilson Meinha surpreendeu 
ao informar que vai manter a du-
pla formada Leomar e Ribamar. 
As laterais terão mais duas alte-
rações já confirmadas desde o 

início da semana. Na direita em 
tra Daylson no lugar de Denilson 
(suspenso), enquanto Rômulo 
Ferreira retorna à lateral-esquer-
da, após cumprir suspensão. No 
setor de meio campo, Ratinho 
ganhou a vaga de Maurício.  A 
equipe está escalada com Pa-
blo; Daylson, Leomar, Ribamar 
e Rômulo Ferreira;  Rômulo Cé-
sar, Sandro Bacabal, Rogério e 
Ratinho; Elton e Gileard.

Após  passar pelo Cordino, Moto também tem vantagem sobre o MAC  

Adryelly está preparada para disputa do Circuito Europeu de Judô

REFORÇOS

Clubes do interior fazem
22  novas contratações 

Com as finais do primei-
ro turno neste fim de sema-
na, onde Maranhão Atlético e 
Moto Club iniciam a decisão 
do primeiro turno do Campeo-
nato Maranhense 2016, outras 
equipes aproveitaram a "folga" 
da tabela para se reforçarem.

De olho na luta contra o re-
baixamento, as equipes com o 
pior desempenho na primeira 
fase da competição estadual 
foram as que mais investiram 
para ganhar força na reta final 
do Maranhense, onde tem ape-
nas quatro partidas, ou seja, 12 
pontos, em disputa para se li-
vrar da zona da degola.

Imperatriz, Santa Quitéria e 
Araioses contrataram, juntos, 
22 atletas, sendo que o Cavalo 

de Aço foi o que menos inves-
tiu - com cinco contratações.

O campeão é o Araioses, que 
acertou com nove jogadores en-
tre atacantes, zagueiros e meias.

O Santa Quitéria vem em 
segundo lugar, com oito con-
tratações. A equipe do Baixo 
Parnaíba assinou com dois go-
leiros, zagueiros e atacantes.

As três equipes estão nas 
últimas colocações da classi-
ficação geral do Campeonato 
Maranhense. O Cavalo de Aço 
marcou 6 pontos em seis jo-
gos, o Santa Quitéria apenas 
1 e o Araioses não pontuou.

Caso a competição termi-
nasse neste fim de semana, o 
Araioses era a única equipe 
rebaixada.

Araioses
- Obina, 25 anos - atacante - ex-Madureira (RJ)
- Marquinhos Bezerra, 25 anos, zagueiro - ex-Fla (PI)
- Josué, 26 anos, volante - ex-Pirassununguense (SP)
- Lucas, 21 anos, zagueiro - ex-Sampaio e Moto
- Thiago Piraju, 28 anos - meia - ex-Imperatriz
- Rocha, 28 anos, meia - meia - ex-Fla (PI)
- Neto, 19 anos - atacante - teve passagem no Araioses em 2015
- Denis Henrique
- Carlos Henrique

Santa Quitéria
- Allysson, 25 anos - goleiro - ex-Parnahyba (PI)
- Manga, 39 anos - goleiro - ex-Alto Acre (AC)
- Fábio, 33 anos - meia - 4 de Julho (PI)
- Andrew Sávio, 21 anos - meia - estava sem clube
- Cezinha, 25 anos, lateral-direito - Serrano (PB)
- Yago, 22 anos - atacante - Gonçalense (RJ)
- Jocinei, 22 anos - atacante - Itaboraí (RJ)
- Alan, 26 anos - zagueiro

Imperatriz
- Marlon Rodrigues, 29 anos - zagueiro - ex-ABC (RN)
- Asprilla, 34 anos - zagueiro - ex-Toledo (PR)
- Wegno, 32 anos - atacante - ex-Independente (PA)
- Jean Carlo, 29 anos - meia - ex-Rio Branco (AC)
- Macleison, 20 anos - meia - ex-Sampaio Corrêa (RJ)

Contratações



MARANHÃO BASQUETE X AMÉRICA-PE

Equipe do Maranhão Basquete recebe o América-PE,  no Castelinho, 
e precisa vencer para garantir a classificação aos playoffs da LBF

Meninas do Maranhão Basquete têm jogo muito importante na manhã de hoje, no Ginásio Castelinho

Para garantir 
a classificação

CORRER OU 
CORRER

ANDERSON NOGUEIRA (ADMINISTRADOR E ATLETA AMADOR)

Muitos esportes estão sendo praticados nas praias  de São Luís nesta edição dos Jogos Maranhenses de Verão

A nossa consolidação 
entre os quatro primeiros 
foi bastante motivadora 
para nosso time. Foi uma 
forma que nossa equipe 
entendesse que pode 
arriscar em ganhar uma 
semifinal e chegar à final, 
que é nosso objetivo maior

BETINHO LIMA, 

presidente
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HOJE E AMANHÃ

Esporte e cultura nos Jogos de Verão  

1ª Etapa do Campeonato 
Maranhense de Sprint Triathlon

Acontece amanhã na Av. Litorânea a 1ª Etapa do 
Campeonato Maranhense de Sprint Triathlon, com 
largada prevista às 06:30h. Muita expectativa entre os 
atletas locais para a prova que abre o calendário dos 
eventos da modalidade em São Luís, que vem nessa 
etapa com categorias bem variadas, o que faz do evento 
uma grande possibilidade de participação para atletas 
de outros esporte, como a natação, ciclismo e a corrida, 
já que a prova é um misto entre todos estes esportes, 
as categorias são: Fitness/Elite/revezamento e AGE 
Group, além de uma prova festiva de Duathlon, nas 
categorias masculino e feminino. Parabéns aos atle-
tas e a organização, por conta da Eu Corro Eventos e 
Assessoria Esportiva. 

“Somos Todos Campeões Bee Sports”

Essa semana a Bee Sports deu a largada para a 
maior campanha de incentivo ao esporte amador e 
promoção dos atletas locais, “Somos Todos Campe-
ões Bee Sports”. O intuito dessa mobilização em prol 
do esporte amador maranhense vem da necessidade 
de promover o esporte local, os atletas, seus treina-
dores e os eventos que acontecem em nossa cidade. 
O idealizador do projeto, o atleta UltraMaratonista, 
Anderson Nogueira, destaca que o projeto vem como 
a realização de um grande sonho e visa criar um am-
biente favorável em torno desse ambiente maravi-
lhoso esportivo. “Nossa missão é estimular a prática 
desportiva e fortalecer os atletas amadores, isso tudo 
inclui um cenário que envolve técnicos, treinadores, 
desportistas, eventos e a comunidade, nossa meta é 
promover todo ese ambiente e essas pessoas, só as-
sim o esporte maranhense terá o seu verdadeiro lo-
cal de destaque e valor”.

Agora no mês de março, a natação foi o esporte 
escolhido para abrir a programação da campanha, e 
o atleta que abre a série de entrevista é o destaque 
maranhense da natação, Heitor Raiol.

Entrevista com Heitor Raiol, atleta 
amador, nadador maranhense

Campeão Norte e Nordeste nos 400 livre, campeão 

dos 100 borboleta e 200 livre na categoria petiz, entre 

muitos outros títulos. Hoje, no cenário maranhense, 

o atleta é um dos maiores expoentes e uma das gran-

des promessas do esporte, já na cena nacional, Hei-

tor desponta com diversos recordes, alguns históricos. 

Falando um pouco do atleta, descobrimos que o 

amor por esse esporte começou da necessidade em se 

recuperar de um doença. Diagnosticado com Asma, o 

atleta buscou na natação a superação. “Eu tinha asma 

e o médico recomendou que eu fizesse natação. Logo 

que entrei, gostei. E estou até hoje”, contou. Mas, além 

da natação, Heitor tem um outro sonho, “Eu quero ser 

médico, ainda não decidi o que ao certo, se cirurgião, 

ou anestesia”. Pela disposição do atleta, não parece ser 

um sonho, mas pela disposição será uma meta atingí-

vel, em si tratando da dedicação do Heitor, nada será 

impossível. 

A
pós uma maratona 
de jogos no estado de 
São Paulo, o Maranhão 
Basquete reencontra 

sua torcida hoje, ao enfrentar 
o América-PE no Ginásio Cas-
telinho, às 10h. A equipe mara-
nhense precisa de uma vitória 
para garantir a classificação aos 
playoffs.

O MB ocupa o quarto lugar 
na classificação da Liga de Bas-
quete Feminino (LBF) com seis 
vitórias e 37,5% de aproveita-
mento. O único adversário que 
pode superá-lo na tabela é o San-
to André, que tem três vitórias 
(18,8%). Com quatro jogos para o 
fim da primeira fase, o time pau-
lista precisa vencer todos os jogos 
para ameaçar as maranhenses. 
Por outro lado, o América lidera 
a competição com 13 vitórias e 
81,3% de aproveitamento e pode 
até ser o adversário do Mara-
nhão Basquete nas semifinais.

O presidente da equipe, Be-
tinho Lima, acredita que a pro-
vável classificação e essa sequ-
ência de jogos em casa podem 
ajudar a motivar a equipe para 
buscar uma classificação me-
lhor no fim da LBF.

“A nossa consolidação entre 
os quatro primeiros foi bastan-
te motivadora para nosso time. 
Foi uma forma que nossa equi-
pe entendesse que pode arris-
car em ganhar uma semifinal e 
chegar à final, que é nosso ob-
jetivo maior”, analisou.

Para a partida, o técnico Car-
linhos Lima não deve contar com 
a ala Joice, que sofreu uma en-
torse no tornozelo direito e foi 
vetada pelo departamento mé-
dico. Por outro lado, as cestinhas 
Clênia Noblet e Ineidis Casanova 
estão confirmadas para o jogo e 
devem comandar o Maranhão 

do Maranhão, por meio da Se-
cretaria de Estado do Esporte e 
Lazer (Sedel), patrocínio da Poti-
guar e Gatorade, e parceria com 
o Hospital São Domingos, Araú-
jo Transportes e Academia Cas-
telo Branco.

Basquete.
A pivô Ega Garvão acredita 

que a equipe poderia ter con-
quistado melhores resultados 
na sequência fora de casa, mas 
volta a afirmar que esses quatro 
jogos que restam serão uma pre-
paração para os playoffs.

“Com essa maratona em São 
Paulo, o time fez menos do que 
poderia, mas pelo menos prati-
camente garantiu a classificação 
sem depender de ninguém. Os 
jogos agora serão uma espécie 
de preparação pensando na se-
mifinal”, afirmou.

No primeiro turno, sem po-

der contar com Ega e Casanova, 
o Maranhão Basquete acabou 
derrotado pelo América nas duas 
partidas em Recife. Mas a expec-
tativa de Carlinhos é que a his-
tória seja diferente em São Luís.

“Nós vamos enfrentar um dos 
candidatos ao título, uma equipe 
muito forte. A expectativa é que 
a gente consiga fazer dois bons 
jogos e que consiga uma vitória. 
Mas nós vamos entrar amanhã 
jogando de igual para igual, até 
porque estamos em casa”, afir-
mou Carlinho Lima.

O Maranhão Basquete tem 
o apoio do Governo do Estado 

Próximos jogos
12/3 – 10h – Maranhão Basquete x América

14/3 – 20h – Maranhão Basquete x América

30/3 – 20h – Maranhão Basquete x Sampaio

31/3 – 20h – Maranhão Basquete x Sampaio

Os Jogos Maranhenses de Ve-
rão têm ampla programação  até 
o próximo dia 20, com campe-
onatos de surfe, futevôlei, bas-
quete, vôlei de areia, travinha, 
skate e muito mais. E para agre-
gar mais amantes do esporte, 
estão sendo oferecidos na Bar-
raca Landruá, oficinas de sup, 
bodyboard, caiaque e slackline, 
dividida entre esporte e cultura.

O projeto Orla Praia Para 
Todos também promove sho-
ws e peças no Espigão Costei-
ro. Amanhã tem apresentação 
de 'Aladim' e o grande sucesso 
do 'Pão com Ovo´.

 
Oficinas

Para os interessados em 
aprender bodyboard, sup e 
caiaque, o evento disponibili-
za, nos fins de semana, vários 
instrutores para fazer as clínicas 
(oficinas). Além disso, há espaço 
para treinamento de futevolei, 
slackline e frescobol.

Trail Running
Patrocinado pela Oi, os Jo-

gos Maranhenses de Verão 2016 
deste final de semana contará 
com mais evento diferenciado: 
a Trail Running. A corrida com 
circuito de 5Km traz desafios a 
serem superados na  areia da 

praia, dunas, escada, asfalto, 
piçarra e calçada. A maratona 
acontece no dia 12, sábado, a 
partir das 15h, com largada na Av. 
Litorânea, Praia de São Marcos, 
Praça dos Pescadores. As mo-
dalidades Equipe 30Km e Solo 
30Km começam às 15h e 16h30, 
respectivamente. As inscrições 
podem ser realizadas através do 
site https://www.centraldacor-
rida.com.br/trail-run e a reti-
rada dos kits no próprio local 
da largada, no dia do evento, a 
partir das 14h.

Barraca Landruá - Praia do Calhau
14h às 17h: Frescobol e Slackline
9h às 11h e 13 às 16h: Campeonato de futevôlei
9h às 15h: 2ª fase Campeonato de travinha
15h às 17h15: 2ªfase Campeonato de basquete
8h às 11h:Oficina de bodyboard
9h às 12h e 14h às 17h: Oficinas SUP e caiaque
Barraca Raízes da Ilha– Praia do Caolho
9h às 11h Campeonato debodyboard – categoria open
9h às 11h Campeonato de surf - categorias master e grandmaster

12 de março - Praça do Pescador
15h TRIAL RUN
Cultura - Orla Praia Para Todos
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São Luís, sábado, 12 de março de 2016

PATRICIA CUNHA

As comemorações para os 25 anos de car-
reira do cantador de bumba meu boi Chagas da 
Maioba começaram há dois anos e culminam 
agora neste sábado, 12, com a gravação do DVD, 
na Casa das Dunas, em homenagem ao artista 
popular. A noite terá a presença do grupo Madri-
lenus, além das participações especiais de Rita 
Benneditto e César Nascimento. 
A programação começa a partir 
das 19h e vai contar ainda com 
a presença de jovens das comu-
nidades onde foram realizadas 
as oficinas de canto, dança e 
percussão do projeto do CD/
DVD dos 25 anos de cantoria 
de Chagas. 

O projeto começou com as 
oficinas e workshops ministra-
dos pelo próprio cantador e por 
outros nomes expressivos do 
bumba-boi no Maranhão, nas 
áreas de canto, dança e percus-
são, nos municípios de Paço do 
Lumiar, São José de Ribamar, 
Raposa e Icatu.

O propósito foi de oportu-
nizar a formação de valores de 
jovens  entre 8 e 15 anos para 
o bumba-boi, sotaque da ilha, 
garantindo assim a renovação e o futuro da ma-
nifestação folclórica.

Agora, com 27 anos de cantoria, Chagas diz 
que está surpreso, feliz, orgulhoso e esperançoso 
em dar prosseguimento ao trabalho de formação 
para as futuras gerações. Explicando os 27 anos: 
É que há dois anos quando ele completou bodas 
de prata na cantoria, o projeto estava circulando 
e em captação. Somente agora, com o patrocí-

nio da Companhia Energética do 
Maranhão (Cemar) e do Governo 
do Estado, por meio da Lei de Incen-
tivo à Cultura, foi possível concretizá-lo. 

“E eu estou muito feliz com o trabalho que 
pudemos desenvolver. Capacitamos jovens para 
a dança, a cantoria e a percussão. Porque se não 
fizermos isso, o sotaque da ilha não vai ‘bater’. Nós 
precisamos perpetuar essa cultura para as futuras 

gerações. Humberto já faleceu 
e, assim como ele, perdemos 
vários cantadores. Outros estão 
doentes, já não cantam mais. 
Nós precisamos fazer esse tra-
balho”, aponta Chagas.  

Das oficinas foram selecio-
nados cinco jovens cantadores 
que abrirão os shows cantan-
do na noite de hoje a toada Se 
não existe o sol. “Eles e os jo-
vens que foram selecionados 
na dança e na percussão tam-
bém irão participar. Todos os 
jovens que participaram das 
oficinas estavam querendo 
muito se integrar com a nos-
sa cultura”, observa Chagas. 

Sobre os 27 anos de can-
toria, Chagas diz que ter che-
gado até onde chegou é uma 
grande surpresa. “Eu confesso 

que nunca imaginei que ia assumir o batalhão 
da Maioba. Eu me orgulho de estar comemoran-
do esses 25 anos pelo projeto, sendo que agora 
já são 27 anos, e 23 anos deles comandando o 
batalhão da Maioba. É uma alegria e um prazer, 
mas é fruto de muito trabalho, porque alcançar 
o sucesso é bacana, mas se manter é complica-
do. E a gente trabalha muito para manter isso”, 
avalia Chagas da Maioba. 

Chagas 
da Maioba 
grava DVD

Convidados
A cantora Rita Benneditto é uma das convidadas especiais para a 

gravação do DVD. Em entrevista, ela revelou que sempre teve vontade de 
ter a sua voz, o seu canto, ligado a uma toada de bumba meu boi. “Feliz de po-

der participar desse encontro com Chagas, esse grande mestre, esse grande can-
tador, especialmente com a comunidade da Maioba, tão importante para a preser-

vação da nossa história cultural e musical maranhense. E fiquei muito feliz mesmo. Eu 
sempre tive vontade de ter a minha voz ligada com um batalhão tão poderoso quanto o 
da Maioba, poder cantar com toda aquela batida rítmica que é tão familiar a mim. Agra-

deço a Chagas pelo convite e o parabenizo pelo projeto que não se limita só à gravação do 
DVD, mas a um trabalho comunitário de preservação da cultura, história do bumba meu 

boi nas comunidades, as oficinas e toda essa importância histórica dessa manifesta-
ção para a nossa cultura. Vai ser uma grande festa!”, comenta Rita. César Nascimento 

também se sentiu honrado com o convite. “Gostei muito da toada que cantarei no 
disco. É uma homenagem à mulher em um formato de composição que muito 

me agradou. No estilo de Se não existisse. Portanto, estou na minha Ilha 
muito contente por participar deste projeto cultural, que é um pre-

sente pro Maranhão e que fortalece a nossa cultura popular 
que tanto admiro. Meus agradecimentos ao Chagas e 

ao Osvaldo ‘Mandou Legal’ pelo convite”. 

Os jovens que 
foram selecionados 

na dança e na 
percussão também 

irão participar. 
Todos os jovens que 

participaram das 
oficinas estavam 

querendo muito se 
integrar com a nossa 

cultura

Chagas da Maioba, 
cantador

Eu estou muito feliz com 
o trabalho que pudemos 

desenvolver. Capacitamos 
jovens para a dança, a 
cantoria e a percussão. 
Porque se não fizermos 

isso, o sotaque da ilha não 
vai ‘bater’. Nós precisamos 
perpetuar essa cultura para 

as futuras gerações

Chagas da Maioba, 
cantador

Serviço

O quê? Gravação do DVD Cha-
gas 25 anos de cantoria
Quando? Hoje (12), às 19h
Onde? Casa das Dunas (Ave-
nida Litorânea)
Quanto? Para convidados

Para saber mais

A chegada 
à Maioba

Chagas, que na verdade se chama Francisco de Sou-

sa Corrêa, assumiu o posto na Maioba após a saída de 

João Chiador em 1993. Hoje, ele é reverenciado e  home-

nageado tanto pela diretoria, quanto pelos brincantes, 

comunidade e nação maiobeira..., mas nem sempre foi 

assim. Ainda com 19 anos, chegou no grupo para ser au-

xiliar de João Chiador e já foi encontrando dificuldades. 

A comunidade não queria. Foi Zé Inaldo, presidente da 

Maioba, que o ouviu cantar no Boi do Sítio do Apicum e 

o apresentou durante um ensaio.  “Eu jamais pensei que 

fosse ficar tanto tempo na Maioba. De verdade, é um or-

gulho para mim, porque não foi fácil. Não acreditaram 

em mim. Foi Zé Inaldo que apostou em mim e hoje, gra-

ças a Deus, todo mundo gosta de mim”, conta o canta-

dor. Depois da saída de Chiador para o boi de São José 

de Ribamar, a Maioba se revoltou e não queria aceitar 

outro cantador. Novamente foi uma luta para Chagas 

ser aceito. “O povo dizia para Zé Inaldo: ‘Rapá tu tá doi-

do? Levar esse menino pra cantar?’. Eu era um meni-

no mesmo, tava (sic)  muito nervoso. Imagina, substi-

tuir Chiador? Mas a primeira vez que eu passei em São 

Marçal como cantor oficial foi inesquecível. Foi um dos 

grandes momentos que guardo até hoje”,  conta Chagas. 

Renomado cantador de 
bumba meu boi comemora
25 anos de carreira com DVD
com participação de vários convidados
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ÁRIES 21/03 a 20/04

VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06

CÂNCER 21/06 a 21/07

LEÃO 22/07 a 22/08

SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

TOURO 21/04 a 20/05


